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Comment ne pas revenir sur la fête vécue à Oran pour l’ordination épiscopale 
de Mgr Davide Carraro ? Ce sera l’essentiel de ce numéro de Rencontres pour 

nous permettre de revivre ce moment vécu par nombreuses personnes d’entre nous…  
mais nous n’oublirons pas de retracer les moments importants de ces deux premiers 
mois de 2024. Bonne lecture ! •
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djaMaâ el djazaïr

Ce 25 février a été marqué par 
l’inauguration tant attendue de 
la Grande Mosquée d’Alger. 

Loin de ce que l’on aurait pu attendre 
ou imaginer, cette inauguration a été 
célébrée dans sa plus simple, et aussi 
sa plus haute expression : la prière. 

Seuls les ambassadeurs des pays membres 
de l’organisation de la coopération 
islamique était conviés en plus de 
quelques invités. Nous étions donc, le 
père José Maria Cantal et moi-même, 
quasiment les seuls non-musulmans. 

Le cœur de l’inauguration fut la prière 
de Zohr en présence de SE le Président 
de la République. Cette prière m’a fait 
oublier la longue (mais agréable) attente. 
J’ai vécu comme un moment précieux de 
pouvoir prier vraiment dans cette salle 
majestueuse, presque coudes à coudes 
avec nos frères algériens musulmans. 
Notre Eglise avait été conviée à cette 

prière, et ce symbole n’a pas de prix. 

Ayant pu saluer SE le Président de 
la République, il a eu à mon égard 
ces mots qui m’ont touché : « je 
n’oublierai pas votre présence en 
ce jour ». La présence de notre 
Église comptait donc vraiment. 

Moi non plus, je n’oublierai pas 
l’honneur qui nous a été fait 
de notre présence en ce jour. 
 
        + fr. Jean-Paul Vesco op

Mgr. Jean-Paul Vesco 
Archevêque d'Alger

MOT DU PASTEUR
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Vie Ecclésiale
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Veillée de Prière aVant l’ordination ePiscoPale à oran

Jeudi 25 janvier 2024  -  Cathédrale Sainte-Marie d’Oran 

La soirée et les rencontres avec nos frères et sœurs ne sont pas nouvelles pour 
nous. Ces rencontres fraternelles font partie des intentions de la confrérie 
Alawiyya et nous ne cessons pas d’ appeler l'humanité à se réunir et de vivre 
l'un avec l'autre en paix.  
Notre guide spirituel de la confrérie soufie Alawiyya, Cheikh Khaled Bentounes 
s’exprime ainsi : "le monde de demain se construit l'un avec l'autre et non pas 
l'un contre l'autre",  et "se rassembler sans se ressembler" ▪                                                          

Mohamed El Amine
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HoMélie Pour l’ordination éPiscoPale de Mgr daVide carraro
Vendredi 26 janvier 2024 - Cathédrale Sainte-Marie d’Oran

Les paroles de Jésus que nous venons d’entendre sont dites dans un contexte très 
particulier : il s’agit du dernier repas que Jésus prend avec ses apôtres. Alors, 
tous les onze écoutent comme on écoute une personne aimée et révérée que l’on 
voit et que l’on entend pour la dernière fois. C’est en quelque sorte le testament 
spirituel de Jésus. Et lui, il parle, et il parle, on a l’impression qu’il veut dire à 
ses apôtres tout ce qu’il avait encore à leur dire de plus essentiel. Il leur parle 
d’amour : 
« Mon commandement, c’est de vous aimer les uns les autres, comme je vous ai 
aimé… Il n’y a pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ses amis… Je 
nous appelle plus serviteur, mais ami… ». Incroyable que le fruit de cet amour 
puisse être l’amitié avec Dieu lui-même ! Qui sommes-nous pour que Jésus, Dieu 
lui-même veuille entrer avec chacun de nous dans une relation d’amitié laquelle 
suppose un rapport d’altérité, d'égal à égal, indépendamment des différences 
d’âge, de condition sociale, de culture, de religion. Alors, un rapport d’égal à 
égal avec Dieu lui-même, c’est vertigineux !
Cher Davide, ce n’est pas pour rien que tu as choisi ce passage de l’Évangile. Ce 
n’est pas pour rien non plus que tu as choisi comme devise épiscopale : Allahu 
mahaba, Dieu est amour ! L’amour qui prend la forme de la présence d’amitié à 
chacun, le souci de chacun, les cadeaux à chacun, c’est tout toi ! C’est ton rapport 
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au monde, ton rapport à chacun. Tu as été au cœur de notre diocèse d’Alger une 
figure de bonté qui va manquer et qui nous oblige chacune et chacun à présenter 
à notre tour ce visage de bonté à ceux qui nous entourent. Cette figure de bonté 
qui est tienne contribue beaucoup à la joie et à la couleur particulière de ton 
ordination épiscopale. 
Nous entendons ces paroles de Jésus dans un moment exceptionnel de la vie de 
notre Église bien sûr, mais aussi dans la vie d’un homme. L’ordination épiscopale 
est un sacrement, le sacrement de l’Ordre. Mystérieusement, ce sacrement vient 
inscrire sa marque au plus profond du cœur et de l’âme, comme le baptême. 
Ce n’est pas seulement de l’ordre de la foi, mais aussi de l’expérience sensible. 
Revivre ce sacrement dans cette cathédrale d’Oran, 11 ans jour pour jour après 
l’avoir reçu moi-même, fait remonter en moi cet indicible qui fait que tu seras 
désormais le même et différent. Ce même, mais différent, tu l’es déjà depuis 
l’annonce de ta nomination. Notre fréquentation au quotidien m’a déjà fait sentir 
cette transformation. Il y a bien sûr eu d’abord une période de fébrilité dans les 
premières semaines, tout affairé que tu étais à tout régler dans les moindres 
détails, avec ton sens de l’anticipation qui te caractérise et qui était dans notre 
compagnonnage, une complémentarité qui me fera cruellement défaut ! Mais 
Constant veillera ! Ensuite, j’ai senti une forme de paix intérieure, de détente, 
de profondeur accrue, qui m’ont impressionné et qui sont l’état intérieur qui 
convient pour recevoir cette grâce particulière de la plénitude du sacrement de 
l’ordre. C’est une grâce en effet que ce sacrement pour notre Église, et tous les 
gestes que nous allons poser ont du sens. 

C’est une grâce et c’est aussi un risque. Le risque, ce ne serait qu’il y n’ait 
finalement dans cette cathédrale qu’un seul acteur et des centaines de spectateurs. 
Le risque, ce ne serait qu’on oublie que ce sacrement de l’ordre est déjà là, 
contenu dans le sacrement de baptême, qui fait de chaque baptisé, un prêtre, un 
prophète et un roi, selon tout ce que les gestes que nous allons poser signifient. 
Le risque, ce ne serait que le successeur des apôtres que tu deviens, d’une façon 
particulière, fasse oublier que tout baptisé est appelé à partager la vocation 
apostolique de l’Église, une et indivisible en toutes ses confessions. Je sais que 
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ce n’est pas le cas, et que tu auras à cœur d’encourager chacun et chacune à aller 
au bout de sa vocation d’apôtre. 
À titre plus personnel, il me faut avouer qu’il y a 11 ans, lorsque j’étais à la place 
qui est la tienne aujourd’hui, je pensais comme toi être évêque d’Oran pour les 
25 prochaines années, et puis transmettre, un jour lointain, ma charge au plein de 
mon âge, comme Alphonse ici présent me l’a transmise. Ma nomination comme 
archevêque d’Alger a bouleversé ce programme et j’ai craint d’avoir du mal à 
vivre ce changement de programme ! Je reçois comme une grâce particulière la 
paix profonde et la joie qui m’habitent depuis mon premier jour à Alger et en 
ce jour de ton ordination. L’accueil que m’ont réservé les membres du diocèse 
d’Alger et mon bonheur immédiat d’être leur pasteur ont évidemment beaucoup 
compté et m’ont été d’un grand secours, qu’ils en soient profondément remerciés. 
Ces deux longues années d’administrateur du diocèse d’Oran n’ont été faciles 
pour personne, ni pour le diocèse d’Alger, ni bien sûr pour le diocèse d’Oran, ni 
accessoirement pour moi-même, mais peut-il en être autrement ?
Pour terminer, je voudrais, au nom des membres du diocèse d’Alger, m’adresser à 
vous, chers membres du Diocèse d’Oran, et à vous aussi, Monseigneur Matthew, 
Nonce apostolique, qui n’êtes pas pour rien dans cette nomination : il doit être 
bien clair entre nous que Davide, nul ne nous l’a pris, c’est nous qui l’avons 
donné ! La mobilité entre nos diocèses élargit l’espace de nos cœurs au-delà de 
la limite de nos diocèses. Ensemble, nous  formons une seule Église catholique 
d’Algérie, nous en faisons la vivante expérience aujourd’hui ! 
Va cher frère bien-aimé, et sois un bon pasteur pour ce diocèse d’Oran tant 
aimé  ! ▪

+ fr. Jean-Paul Vesco op
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Prière uniVerselle de la Messe d’action de grâce à santa cruz

Samedi 27 janvier 2024 - sanctuaire marial de Santa Cruz 

• Marie, dans notre action de grâce et pour que notre joie soit complète, toi qui 
regardes cette ville, présente à ton Fils tous ses habitants ; qu’il les protège ainsi 
que ceux de toute l’Oranie, contre toutes les maladies qui brisent le tissu social 
et qui changent le cœur de chacun : la peur, le chômage, le racisme, la solitude, 
la drogue, le manque d’avenir, le découragement etc. ; qu’il protège tous ceux 
qui se sentent mal accueillis, rejetés, méprisés à cause de leurs handicaps, de 
leur pauvreté, de leur origine, de leur histoire. 
Marie, fais pleuvoir sur eux tous les dons de ta douceur maternelle, veille sur 
tous tes enfants et donne-leur l’espoir, le sourire, la confiance par ton Fils Jésus. 

• Marie, dans notre action de grâce et pour que notre joie soit complète, toi qui 
regardes la mer Méditerranée, présente à ton Fils tous ceux et celles qui ont pris 
le chemin de la mer pour un ailleurs, pour vivre autrement, pour trouver une 
raison de vivre et qui sont morts, qui ont disparus brisant tout espoir, brisant 
des familles. 
Marie, que ton regard de Mère nous aide à nous souvenir d’eux et d’elles, dans 
ce sanctuaire qui t’est dédié, où un monument doit être installé rappelant le sort 
de ces personnes qui ont péries en mer alors qu’elles voulaient vivre davantage. 
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• Marie, dans notre action de grâce et 
pour que notre joie soit complète, toi qui 
veilles depuis la tour sur cette esplanade 
dédiée au ‘vivre ensemble dans la paix’, 
présente à ton Fils chaque personne qui 
monte ici, qu’elle découvre en elle et 
dans ses liens, la joie d’accueillir l’autre 
dans sa différence, de le considérer 
non comme un ennemi mais comme un 
partenaire pour construire un monde où 
rayonne la fraternité. 
Marie, toi qui nous a été donné comme 
Mère, aide-nous à nous accepter, à croire 
que chacun est une pierre unique pour 
donner un beau visage de l’humanité, ce 
visage du Ressuscité en qui chacun est 
reçu. 

• Marie, dans notre action de grâce et 
pour que notre joie soit complète, toi la 
Mère de Jésus, toi qui nous l’as donné 
comme Frère ainé, présente-lui notre 
frère Davide qu’il a   choisi pour nous le 
donner comme pasteur. Présente-lui 
l’ensemble du peuple de l’Oranie 
pour qu’i donne à Davide la grâce de 
rassembler, d’écouter, de discerner et de 
conduire ceux dont il a la charge. 
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Marie, regarde et veille sur l’ensemble de ton Eglise réunie dans ce diocèse qui 
se réjouit de ce don et nous confions à ta tendresse tous ceux qui n’ont pu venir à 
cette fête et qui nous manquent. Que la joie soit aussi en eux. 

• Marie, dans notre action de grâce et pour que notre joie soit complète, toi qui 
nous as été donné comme Mère, présente à ton Fils la communauté chrétienne ici 
rassemblée. Qu’il l’aide à communiquer la joie qui est la sienne, à travailler à 
poser des gestes de paix et à porter l’Evangile, d’en témoigner dans le quotidien. 
Marie veille sur les membres de cette communauté et aide chacun d’eux à être 
attentif à l’Esprit qui envoie vers les plus petits, les pauvres qui demeurent la 
priorité et le centre de toute mission ▪

• • •
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″QUE CHACUN 
PUISSE DÉCOUVRIR 
DANS SON CŒUR 
L'AMOUR QUE 
DIEU A POUR LUI, 
POUR ELLE !″
Mgr daVide carraro
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interView de Mgr daVide carraro

• propos recueillis par Éric Dubois

Tel est le message de père Davide Carraro, nouvel évêque d’Oran qui a répondu 
à quelques questions et qui s’adresse directement ci-dessous, à nos lecteurs.

″Je suis profondément reconnaissant envers les membres de la revue 
"Rencontres" du diocèse d’Alger, pour cette opportunité de partager avec vous 
un peu de mon parcours. Votre attention à mon égard me touche sincèrement, 
et j'espère pouvoir témoigner de la même bienveillance envers celles et ceux 
que je rencontre quotidiennement.
Avant de répondre à vos questions, je tiens à exprimer mes plus sincères 
remerciements à tous celles et ceux qui ont participé à mon ordination et à 
mon installation. Votre présence et votre soutien ont fait que cet événement a 
été beau. Ils ont souligné la cohésion de notre Église d’Algérie.″ 

█ Quelle a été votre réaction lorsque vous avez appris votre nomination en 
tant qu'évêque ?
Ma réaction initiale mêlait surprise et peur. J'étais surpris, car je n'avais jamais 
envisagé occuper une telle fonction qui est en soi un service et j’ai eu peur parce 
que ce service comporte de nombreuses responsabilités.

█ Avant d'être évêque, vous étiez prêtre au sein des P.I.M.E. (Institut 
Pontifical pour les Missions Étrangères). Pouvez-vous nous confier comment 
s'est déroulé votre premier "oui" pour suivre Jésus comme prêtre et 
pourquoi avez-vous choisi la vie communautaire ?
Je reste toujours un missionnaire P.I.M.E. et je reste avant tout Davide ! 
Mon premier "oui" à la vie consacrée a été le fruit d'une "attraction" profonde. 
Il y a environ 30 ans, j'ai croisé la route de deux missionnaires P.I.M.E. À mes 
yeux, ils étaient porteurs de joie. Cette joie m'a inexplicablement parlé et a 
nourri ma décision de devenir prêtre P.I.M.E. 



16 | Rencontres  

Bien que la vie communautaire ne soit pas mise au centre de la spiritualité 
P.I.M.E., j'ai personnellement trouvé en elle une dimension essentielle. Pour 
moi, la vie communautaire : partager, planifier ensemble, agir conjointement, 
vivre en famille…  est une source de force et d'encouragements. Si je regarde 
les moments les plus difficiles de mon parcours, je dois avouer que je n’aurais 
probablement pas pu tenir sans le soutien de la communauté.

█ En tant qu'évêque, prévoyez-vous de maintenir votre vie en communauté  ?
Je suis encore en train de m'installer à Oran, et ma vie communautaire s'adapte 
progressivement à cette nouvelle réalité et à la nouvelle communauté qui me 
reçoit. Je partage déjà des moments de communion avec ceux qui résident au 
centre Pierre Claverie. Certains partages sont plus profonds, incluant la prière 
et la planification de la vie de notre Église, tandis que d'autres se manifestent 
autour de la table, dans les gestes quotidiens de charité et de partage. Cette 
dimension communautaire, que je préfère appeler "famille" ou "fraternité", 
j'essaie de la vivre avec tous.

█ Quelles sont vos priorités en tant qu'évêque ?
Pour le moment, mes priorités sont d'apprendre à connaître les personnes et à 
comprendre la nouvelle réalité dans laquelle je me trouve. L'écoute et l'accueil 
occupent une place centrale dans tout cela. La prière demeure également une 
priorité. Le « faire ensemble » occupe aussi une place importante. Il y aurait 
bien d'autres aspects à mentionner, mais je me contente de partager cela avec 
vous pour l'instant.

█ Que signifie pour vous être évêque dans le contexte d'une Algérie 
majoritairement musulmane ?
Je crois que ma réponse en tant qu'évêque ne diffère pas beaucoup de la vôtre. 
Être évêque, mais en général être chrétien ici, signifie reconnaître que le Christ 
habite en chacun de nous, quelles que soient nos croyances. Cela implique de 
vivre la diversité comme une richesse et une opportunité, et de cultiver une 
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authentique fraternité avec tous. Cela signifie aussi se laisser  enrichir par la 
foi que chaque individu porte en lui-même.

█ Quel accueil avez-vous reçu de la part de la Conférence des évêques de la 
région Nord-Afrique ?
J'ai été chaleureusement accueilli et soutenu par eux et j'ai ressenti la force de 
leurs prières. Cet accueil se traduit dans le quotidien par une collaboration 
sincère entre nous et entre les différentes Églises du Nord Afrique que nous 
cherchons à servir.

█ La démarche synodale que nous vivons depuis deux ans avec la méthode 
de "La conversion dans l’Esprit" est assez novatrice (se décentrer ensemble 
pour laisser place à l’Esprit). Comment envisagez-vous de mettre en pratique 
cette réalité dans votre nouveau diocèse et au sein de la CERNA ?
Je crois fermement que l'objectif pour l'Église universelle, ainsi que celle de 
l'Église du Nord Afrique et de la nôtre d’Oran, est de devenir de plus en plus 
synodale, à l'image du Christ. Je trouve que la synodalité est déjà un élément 
essentiel de notre vie d’église d’aujourd’hui.
Nous sommes tous engagés dans la voie de la "conversion dans l’Esprit". À ce 
sujet, un parcours est proposé à nos communautés d’Oran pendant le carême 
2024, et une journée diocésaine sera consacrée à cela en avril. Nous progressons 
ensemble dans cette démarche qui nous fait être plus Église. 

█ Quel message souhaiteriez-vous adresser à toutes les personnes, croyantes 
ou non, en ce début de nouvelles responsabilités ?
Chaque jour, je fais l'expérience de l'amour que Dieu a pour moi. Mon souhait, 
le plus cher, est que chacun puisse découvrir dans son cœur l'Amour que Dieu 
a pour lui, pour elle.

◼
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interView aVec la faMille de Mgr daVide

• Propos recueillis par Philippe Dakono, Pb

█ Bonjour, nous nous réjouissons de votre présence à Oran ; pourriez-vous 
vous présenter et nous dire quels sont les liens qui vous unissent au nouvel 
évêque ?
Bonjour, Je m’appelle Filippo (à droite de Monseigneur Davide) et je suis avec 
Marica (à gauche) ; nous représentons la famille en tant que frère et sœur de 
Davide. Bien que ça soit un évènement de l’église d’Oran, mais c’est aussi 
un grand évènement pour notre famille, car nous sommes très heureux de voir 
notre frère ordonné évêque.

█ Quels étaient vos sentiments en famille lorsque vous avez appris que 
Davide avait été choisi comme évêque d’un diocèse en Algérie ? 
Cela a été une véritable surprise parce qu'on ne s’y attendait pas. On sait bien 
que Davide a des qualités humaines et pastorales, mais être choisi comme évêque 
était vraiment une réalité qui nous dépassait tous. C’était une surprise, mais en 
même temps une joie inestimable.
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█ Quelles sont vos impressions de cette célébration et de l’Église d’Algérie  ?
Difficile de le dire à cause des émotions, mais la joie est le mot idéal qui 
qualifierait cette belle assemblée qui est si riche dans sa diversité sociale, 
culturelle et générationnelle ; tous ensemble pour ce grand moment.

█ Quel est votre dernier mot pour le diocèse d’Oran confié par l’Église à 
votre frère Davide comme pasteur ?
Il m’est un peu difficile de donner un conseil général du fait que je ne connais 
pas le diocèse et les gens, mais ce que je pourrais dire c’est de garder les valeurs 
que vous avez et qui vous unissent en tant que diocèse malgré la diversité qui ne 
pourrait être qu’une richesse.  

Merci Filippo et Marica pour votre temps précieux et nous vous souhaitons un 
bon retour en famille ▪                                      

iMPressions des inVités d'oran de confession MusulMane

« En entrant dans la salle, je découvre une sérénité intense, une ambiance 
chaleureuse avec beaucoup de couleurs (qui me parlent particulièrement). Tous 
les sens étaient enchantés, la joie était visible sur les visages. Le partage et 
l’amitié étaient au rendez-vous et le soleil aussi. Merci de m’avoir permis de 
vivre ce moment de bonheur avec vous.» 

Faiza

« C’est un honneur pour moi d’assister à cet évènement. Notre ville d’Oran reçoit 
un nouvel évêque après Jean-Paul Vesco et Pierre Claverie auquel nous pensons 
toujours et qui nous a été enlevé ici dans ce même lieu. L’église d’Oran nous 
fait rencontrer de grands hommes, ce sera un plaisir de faire la connaissance 
du Père Davide » 

Kouidder

« Je suis très contente qu’Oran ait un nouvel évêque. Toute la cérémonie indique 
qu’il est catholique mais je ne pense pas un seul instant qu’il soit seulement là 



20 | Rencontres  

pour l’église. Il va être un habitant d’Oran et nous avons de bonnes chances 
de devenir amis, c’est pour cela que je suis joyeuse et je sais qu’ Oran est 
accueillante » 

Amina
« J’étais très heureux de vous revoir ainsi que beaucoup d’autres amis de diverses 
confessions. Mes pensées allaient au nouveau pensionnaire et à la difficulté de 
sa mission du fait que le père Vesco avait placé la barre très haute en matière 
d’amitié. Aussi l’évocation de nos amis communs dont les esprits planaient sur 
ces airs de bénédiction »  

Athmane

« D’abord, très honoré par l’invitation et apprécie la démarche adoptée pour 
la célébration de l’ordination, notamment le fait de s’ouvrir sur les autres 
composantes non Chrétiennes de la société. Ensuite impressionné par l’ambiance 
à la fois solennelle et conviviale de la cérémonie. Toutes les séquences étaient 
bien étudiées et bien rythmées. Les chants et allocutions alternées en différentes 
langues ont enrichi l’évènement et ont permis un partage de joie et de fraternité.
Personnellement, j’ai retrouvé de belles personnes dans une belle journée 
mémorable. Mabrouk à tous ! » 

Djillali
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reVue de Presse à l'étranger

- "L'évêque pour tous" - titre de Terre & Mission 

- Grande joie à Oran pour Mgr Carraro : "Dieu est amour", sa devise - titre 
du Diocèse de Trévise en Italie
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coMMuniqué final de la cerna
مجلس الأساقفة في إقليم إفريقية الشمال

Conférence des évêques de la Région Nord de l’Afrique (CERNA) 

Assemblée des 11-15 janvier 2024 

Evêques et vicaires généraux des dix circonscriptions ecclésiastiques d’Afrique 
du Nord se sont réunis du 11 au 15 janvier 2024 à Rabat (Maroc). Seul était 
absent l’archevêque de Tunis, Mgr Ilario Antoniazzi, suite à un accroc de santé. 
Le P. Victor Ndione, vicaire général de Nouakchott, représentait l’Eglise de 
Mauritanie habituellement invitée aux assemblées de la CERNA. Le nouveau 
Nonce apostolique à Rabat, Mgr Alfred Xuereb, a honoré l’assemblée de sa 
présence et l’a invitée avec les prêtres et communautés religieuses de Rabat 
pour une rencontre conviviale à la Nonciature. 
Les participants ont partagé un temps de récollection animé par Fr Stéphane 
Delavelle, custode franciscain au Maroc, à partir de trois figures de prêtres qui 
ont marqué par leur expérience, leur persévérance et l’approfondissement du 
sens de leur mission au Maroc : Charles-André Poissonnier (1897-1938), Albert 
Peyriguère (1883-1959) et Joël Colombel (1931-2020).  
Ils ont procédé à un tour d’horizon de la vie de leurs pays et diocèses au cours 
de l’année écoulée. Ils ont découvert quelques aspects de la ville et de l’Eglise 
de Rabat, avec notamment l’Institut œcuménique de théologie al-Mowafaqa, 
remarquable par ses efforts de donner à ses étudiants les deux approches 
catholique et protestante sur les matières qui le requièrent, sur la parité nord-
sud et homme-femme dans les intervenants, et la formation qu’il offre depuis 
dix ans d’agents pastoraux pour les Eglises catholique et protestantes du Maroc 
et d’autres lieux. A l’occasion de la messe dominicale à la cathédrale de Rabat, 
nous avons été frappés par la dynamique joyeuse résultant du synode diocésain 
qui vient de s’achever. 
Marquées en 2023 par le tremblement de terre dans la région de Marrakech et 
les inondations à Derna, les Eglises d’Afrique du Nord ont manifesté aussi leur 
solidarité financière avec les Eglises de Turquie et Syrie après le tremblement de 
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terre qui les a affectées. Elles ont eu également une initiative commune de jeûne 
et de prière pour la paix au moment de l’entrée en Avent en solidarité avec les 
victimes du conflit en Terre Sainte ; nous avons envoyé une lettre de solidarité 
au cardinal Pizzaballa, patriarche latin de Jérusalem. Merci à ceux qui nous ont 
aidés. Restons attentifs, inventifs et continuons à prier pour la paix. 
La réflexion de l’assemblée a porté sur trois points principaux : le processus 
synodal en cours sur la synodalité, une réflexion théologique sur la vie des 
Eglises du Maghreb et la réception de la récente Déclaration Fiducia supplicans 
du Dicastère pour la Doctrine de la Foi sur la signification pastorale des 
bénédictions. 

Vers la 2e assemblée synodale d’octobre 2024 
Depuis octobre 2021 et jusqu’en octobre 2024, l’Eglise universelle est engagée 
dans un synode dont la visée est d’améliorer la coresponsabilité dans la vie de 
l’Eglise. Nos diocèses ont activement participé à ce processus. Leur réflexion 
a conduit à la production en août 2022 d’un texte régional marquant sur la vie 
de nos Eglises, leurs convictions et leurs questions, à l’envoi d’une délégation 
d’Afrique du Nord à l’assemblée continentale de mars 2023 à Addis Abeba et à 
la participation de deux d’entre nous à l’assemblée d’octobre 2023 à Rome.  
D’ici avril 2024, nos communautés sont appelées à partager leurs bonnes 
pratiques en matière de synodalité et à repérer d’autres avancées souhaitables. 
Nous évaluons aussi la pertinence des outils qui soutiennent la collégialité entre 
nous, 
avec les Eglises d’Afrique et le SCEAM, avec les Eglises de la Méditerranée 
après les Rencontres Méditerranéennes de Marseille de septembre dernier.  

Les fondements de notre vie chrétienne dans notre région 
Il y a un an, la CERNA avait décidé de la mise en place d’une Commission 
de réflexion théologique impliquant quelques évêques et vicaires généraux, 
mais aussi des laïcs, religieuses et prêtres de nos pays. Cette Commission avait 
pour mission de dresser et organiser un répertoire du patrimoine théologique et 
spirituel de nos Eglises dans les soixante dernières années, et de repérer les axes 
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importants apparaissant dans la synthèse synodale régionale et méritant d’être 
approfondis. Elle a travaillé et s’est réunie à plusieurs reprises par visioconférence, 
et en présentiel à Rabat juste avant l’assemblée de la CERNA. Une journée de 
travail a réuni la Commission et la CERNA, notamment sur les modèles 
bibliques qui nous portent, la vision de l’Eglise qui sous-tend la conception 
de sa mission dans notre région. La Commission est appelée à poursuivre sa 
contribution pour fournir des outils nourrissant la réflexion de nos communautés.  
Par ailleurs, un travail commun sur les questions liturgiques pourrait aussi être 
envisagé. 

La réception de Fiducia supplicans 
Nous avons échangé au sujet de la déclaration Fiducia supplicans et de sa 
réception dans nos communautés. 
Nous voulons d’abord souligner trois aspects positifs fondamentaux exprimés 
dans ce document :  

- Une réaffirmation claire de la doctrine de l’Eglise sur le mariage et la morale 
sexuelle ;  
- La réaffirmation également de la vision d’un Dieu miséricordieux dont 
l’amour et la grâce sont infinis et offerts à tous sans distinction ; 
- Une compréhension approfondie de la signification des bénédictions dont le 
rôle n’est ni de ratifier ni de cautionner des situations de fait vécues par des 
personnes, mais d’implorer l’aide de Dieu sur elles. 

Toute personne mérite un respect inconditionnel en vertu de l’Evangile. Et la 
juste attitude devant chaque situation particulière doit être celle du discernement 
qui consiste à accueillir, écouter, prier avec, former et accompagner sur un 
chemin de croissance et de conversion. Ne l’oublions pas : l’horizon de toute 
vie est celui de la sainteté.  
Ce document Fiducia supplicans est une invitation à relire et évaluer notre 
pratique ecclésiale du discernement, à approfondir les chemins concrets d’une 
pastorale de la réconciliation et de la communion.  
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Devant le risque de positions tranchées et d’instrumentalisation susceptibles de 
mettre en péril l’unité de l’Eglise, il nous semble que le sujet mériterait d’être 
réexaminé de manière apaisée dans le cadre de la dynamique synodale en cours 
dans l’Eglise universelle.  
Nous invitons nos communautés à prendre le temps de lire et d’échanger autour 
de ce document et de la note explicative publiée le 4 janvier 2024 par le Dicastère 
de la Doctrine de la foi. Occasion d’évaluer nos attitudes concrètes en matière 
d’accueil et d’accompagnement. 
Pour ce qui est de la pratique pastorale des bénédictions, quand une personne 
demande individuellement une bénédiction, avec la disposition du cœur 
correspondante, on la lui donnera. Quand des personnes en situation irrégulière 
viennent ensemble demander une bénédiction, on pourra la donner à condition 
que cela n’entraîne pas de confusion pour les intéressés eux-mêmes ou pour 
d’autres. 
Nous invitons à éviter tout esprit de polémique, et à cultiver tout ce qui contribue 
à nourrir la communion et l’unité de l’Eglise universelle. 
La CERNA a décidé de soutenir la démarche de l’archidiocèse de Tanger d’ouvrir 
la cause de béatification du père Jose Maria Lerchundi (1836-1896), ofm, dont la 
réputation de sainteté à travers ses écrits et ses initiatives caritatives, culturelles, 
sociales et de pont entre le monde marocain musulman et le monde chrétien 
marquent jusqu’aujourd’hui le diocèse. 
L’ordination épiscopale et l’installation du nouvel évêque d’Oran, Mgr Davide 
Carraro, le 26 janvier prochain, sera une nouvelle opportunité d’une autre 
rencontre entre nos Eglises.  
La prochaine assemblée de la CERNA aura lieu à Rome en novembre 2024, à 
l’occasion de la visite ad limina de la Conférence épiscopale. 

Cardinal Cristóbal López Romero, archevêque de Rabat et président de la CERNA 
avec ses frères évêques de Tripoli, Benghazi, Alger, Oran, Laghouat,  
Constantine et Hippone, Tanger et le préfet apostolique de Laayoune 

Rabat, le 15 janvier 2024 

Le président : Cardinal Cristóbal López Romero, archevêque de Rabat +212 537 70 92 32 ou +212 662 09 27 91, 
secretariatarchev@yahoo.fr ou cristobal5205@gmail.com 

Le secrétaire : P. Michel Guillaud, +213 793 20 24 49 
cerna.secretariat@yahoo.fr
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Message du PaPe françois Pour le carêMe 2024

« à traVers le désert, dieu nous guide Vers la liberté» 
Tel est l'intitulé du message pour le carême 2024 publié le jeudi 1er février. 
S’appuyant sur le livre de l’Exode, le pape François présente le Carême comme 
un temps de conversion qui nous libère de nos esclavages et nous ouvre à 
l'espérance.
«Je suis le Seigneur ton Dieu, qui t’ai fait sortir du pays d’Égypte, de la maison 
d’esclavage». C’est à partir de ce verset du livre de l’Exode (20,2), qui ouvre 
l'épisode du Décalogue donné à Moïse sur le Mont Sinaï, que François développe 
sa méditation. Le contenu du Décalogue - les "dix commandements" - est un 
«appel vigoureux à la liberté», explique-t-il d'emblée dans son message. «Le 
Carême est le temps de la grâce durant lequel le désert redevient – comme 
l’annonce le prophète Osée – le lieu du premier amour». 

De l’esclavage à la liberté
L’exode de l’esclavage vers la liberté est une démarche qu’il faut incarner 
concrètement. En ce sens, François insiste sur la nécessité de «voir la réalité», 
comme le Seigneur qui a su voir les misères des Hébreux en Egypte. Un chemin 
vers la réalité qui passe par des interrogations: “Aujourd’hui encore, le cri de 
tant de frères et sœurs opprimés parvient au ciel. Posons-nous la question: 
est-ce qu’il nous parvient à nous aussi? Nous ébranle-t-il? Nous émeut-il? De 
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nombreux facteurs nous éloignent les uns des autres, en bafouant la fraternité 
qui, à l’origine, nous liait les uns aux autres.”
Pour le Saint-Père, le parcours du carême sera complet si «nous reconnaissons 
que nous sommes encore sous la domination du pharaon». «Une domination qui 
nous épuise et nous rend insensibles. C’est un modèle de croissance qui nous 
divise et nous vole l’avenir. La terre, l’air et l’eau en sont pollués, mais les âmes 
sont elles aussi contaminées.»

Le contenu du Décalogue - les "dix commandements" - est un 
«appel vigoureux à la liberté», explique-t-il d'emblée dans son 
message. «Le Carême est le temps de la grâce durant lequel le 
désert redevient – comme l’annonce le prophète Osée – le lieu du 

premier amour». 

Un défaut d’espérance
Le pape s’arrête ensuite sur un détail du récit de l’Exode qui, a selon lui, une 
grande importance : c’est Dieu qui voit et décide de libérer, ce n’est pas Israël 
qui le demande. «Le Pharaon, en effet, anéantit même les rêves, vole le ciel, 
fait apparaître comme immuable un monde où la dignité est bafouée et où les 
relations authentiques sont déniées.» De nos jours, il constate le même «défaut 
d’espérance» : «il s’agit d’un obstacle au rêve, d’un cri muet qui monte jusqu’au 
ciel et touche le cœur de Dieu et ressemble à ce regret de l’esclavage qui paralyse 
Israël dans le désert, en l’empêchant d’avancer.» Pourtant, «l’exode peut prendre 
fin», nous encourage-t-il.

Accueillir le temps du désert
Le carême est un temps de conversion et un temps de liberté, poursuit l’évêque 
de Rome. «Jésus lui-même, comme nous le rappelons chaque année à l’occasion 
du premier dimanche de Carême, a été conduit par l’Esprit au désert pour être 
éprouvé dans sa liberté.»
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Ainsi, pendant 40 jours, «il sera devant nous et avec nous: il est le Fils incarné. 
Contrairement au Pharaon, Dieu ne veut pas des sujets, mais des fils». Utilisons 
le désert comme un espace dans lequel «notre liberté peut mûrir en une décision 
personnelle de ne pas retomber dans l’esclavage», exhorte le pape. Il nous invite 
également à trouver «de nouveaux critères de jugement et une communauté» pour 
s’engager sur une route inédite. Ce nouveau chemin implique une lutte contre 
les idoles. Chacun peut s’accrocher à l’argent, à une position, des objectifs, une 
tradition… Qui «au lieu de nous faire avancer», nous paralysent.
La prière, l’aumône et le jeûne nous aident sur ce chemin. Ils "ne sont pas trois 
exercices indépendants, mais un seul mouvement d’ouverture, de libération: finies 
les idoles qui nous alourdissent, finis les attachements qui nous emprisonnent.”

"Cherchez et risquez"
La conclusion de ce message est destinée aux jeunes. Le pape reprend ce qu'il a 
dit aux universitaires lors des JMJ de Lisbonne en 2023 : «Cherchez et risquez. 
À ce tournant de l’histoire, les défis sont énormes, les gémissements douloureux. 
Nous assistons à une troisième guerre mondiale par morceaux. Prenons le risque 
de penser que nous ne sommes pas dans une agonie, mais au contraire dans un 
enfantement. Non pas à la fin, mais au début d’un grand spectacle. Il faut du 
courage pour penser cela».
C’est bien là que, pour François, se trouve le courage de la conversion ▪

Source : Vatican News 

Pour lire le message dans son intégralité : 
h t t p s : / / w w w. v a t i c a n . v a / c o n t e n t / f r a n c e s c o / f r / m e s s a g e s / l e n t /
documents/20231203-messaggio-quaresima2024.html

• • •
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journée Mondiale de la Vie consacrée

Ce vendredi 2 février, l'Eglise célèbre, 40 jours après Noël, la fête de la 
Présentation de Jésus au Temple. Depuis  1997, cette date correspond également 
à la Journée mondiale de la vie consacrée, une journée de remerciements pour 
la vie consacrée, un moment privilégié de rencontre, de célébration festive pour 
les personnes, prêtres, religieux, religieuses, qui ont donné toute leur vie au 
Seigneur.
La journée a été vécue en deux temps forts.
Lors de la célébration eucharistique dans les diverses paroisses, en présence 
de la communauté chrétienne qui s’est unie à leur prière, les religieux/ses, les 
laïcs consacrés ont renouvelé leurs vœux. Une façon d’exprimer ensemble leur 
engagement à vivre les conseils évangéliques, qui sont la chasteté, la pauvreté et 
l’obéissance.  Notre Père évêque leur a donné la bénédiction solennelle, afin de 
recevoir la force de répondre fidèlement aux exigences de leur vocation et d’être 
des signes et des témoins de son Amour.  
Dans l’action de grâce, l'assemblée a félicité ceux et celles qui fêtaient un 
anniversaire plus particulier de leur consécration. 
En fin d’après-midi, nous nous sommes retrouvés à la chapelle de la Maison 
diocésaine pour un temps d’adoration, une prière de réconciliation et l’office des 
vêpres. La journée s’est terminée par une soirée festive et un partage fraternel ▪

Sr Chantal

Vie du Diocèse
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rencontre doyenné Hauts d’alger par Jesus LEON BLANCO, sj

Le lundi 8 janvier, les prêtres du doyenné des Hauts d’Alger, nous avons eu notre 
première réunion de cette année 2023-2024, cette fois-ci chez la communauté 
du Pontificio Istituto Missioni Estere (PIME), à El Biar. 
Après l’arrivée des uns et des autres, car les embouteillages sont toujours là, 
nous avons distribué notre réunion en cinq moments. Nous avons commencé par 
la prière des Vêpres. Ensuite, Christian Reille, qui était notre invité d’honneur, 
nous a parlé de son départ définitif pour une maison de pères âgées à Vanves, 
à côté de Paris, en France : comment il a vécu ce temps, quels sont ses projets 
pour cette nouvelle étape, et tout cela avec toujours son enthousiasme et son 
cœur pour l’Algérie et pour les Algériens. 
En troisième lieu, nous avons écouté Matthieu, Père Blanc de la communauté 
de Notre Dame d’Afrique, qui venait à ces réunions pour la première fois, et 
qui nous a présenté son parcours en Algérie depuis déjà plusieurs années. Par 
la suite, nous avons traité le sujet de partage programmé à la fin de la réunion 
précédant : Comment chacun de nous a vécu les tempêtes intérieures - les 
moments ou périodes de grande sécheresse intérieure, ou de trouble spirituel, 
ou d’obscurité- qu’il a pu subir ici en Algérie. 
La manière de travailler a été celui de la conversation spirituelle, c’est-à-dire 
que, après une petite introduction de prière et un temps de silence personnel, 
dans un premier tour chacun parle de son expérience personnelle, à tour de 
rôle, sans être interrompu ni questionné ; et par la suite, dans un deuxième tour, 
chacun peut faire écho de l’une des interventions des frères qui lui a résonné ou 
éclairé spécialement. 
Étant un groupe de douze, nous avons pu commencer le premier tour, et nous 
comptons le continuer la prochaine réunion. Enfin, le cinquième moment de la 
réunion a été un bon repas fraternel, dont les photos rendent témoignage, préparé 
par une très bonne cuisinière et partagé avec les autres habitants de la maison. 
En somme, une soirée réjouissante, ou nous avons prié ensemble, appris les 
uns des autres, et qui nous encourage à continuer dans la tâche de chacun et de 
l’Église ▪
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téMoignage de ricardo sur le déPart de cHristian reille

Christian Reille, jésuite, 53 ans en Algérie !
Le père Christian Reille, jésuite, a quitté l’Algérie le 16 janvier 2024. Il va 
commencer une nouvelle étape de sa vie à 90 ans, après avoir passé 53 heureuses 
années dans sa terre d’adoption et où il a acquis la nationalité.
Christian est connu pour sa sympathie naturelle envers tout le monde et surtout 
envers les algériens.
Il a vécu tout d’abord à Constantine puis à Alger. A Constantine, il fut responsable 
du laboratoire de physique des matériaux de l’Université de Constantine, où il a 
été très apprécié par ses étudiants et le corps professoral. Bien que scientifique, 
il a su mettre au profit de toutes les personnes qu’il croisait sa curiosité et son 
expertise pratique dans beaucoup de domaines. Il était habituel de le voir avec 
des outils électriques ou des instruments de mesure.
Christian aime les conversations qui vont à la profondeur des choses. Il s’intéresse 
à tout, surtout à ce qui touche l’âme de la personne, et plus particulièrement à 
l’âme algérienne, qu’il a su percer et découvrir à fur et à mesure de ses 
rencontres, dans son travail universitaire à Constantine et en dialogue avec tous 
dans son accueil fraternel et souriant à Ben Smen.
Christian a partagé  son goût pour la rencontre avec d’autres jésuites (François 
d’Oncieux, Paul Desfarges, Georges Carlioz, Joseph Rivat, etc.), avec des 



32 | Rencontres  

religieuses comme Trees, sœur blanche habitant encore à Constantine, et avec 
des amis algériens et algériennes qui fréquentaient la maison des jésuites à la 
Casbah de Constantine. Christian a su se laisser apprivoiser et se laisser enseigner 
par le peuple algérien, qu’il essayait de mieux comprendre. Les plus de 30 ans 
passés à Constantine l’ont marqué pour toujours.
Puis, en 2002, lorsqu’il était supérieur régional des jésuites de l’Algérie et du 
Maroc, il quitte sa chère Constantine pour relancer le projet de Ben Smen comme 
« lieu de ressourcement » pour des chrétiens et des musulmans. Dans son esprit 
scientifique et « bricoleur », il s’est fixé l’objectif de mettre la maison Ben Smen 
en bon état. Des grands chantiers ont vu le jour : électricité, plomberie, chauffage, 
jardinage… et, un des plus importants fut le creusement d’un puit que jusqu’à 
aujourd’hui donne de l’eau pour l’entretien du jardin qui entoure la maison.
Christian, grand passionné de la conversation sur la vie sociale, politique et 
culturelle du pays, menait des dialogues engagés dès le matin jusqu’au soir avec 
un grand intérêt. En tout cas, avec lui, les discussions nous permettaient de 
nous interroger sur l’état de l’Algérie, sur la vie de l’Eglise et sur la personne 
humaine tout simplement.
Aujourd’hui, Christian est dans un EHPAD en France, où il continue sa mission, 
surtout pour faire découvrir à d’autres combien sa vie était heureuse en terre 
d’Islam ▪   

Ricardo Jiménez, sj

• • •
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on a fêté yennayer 2974

Le Nouvel An berbère - également appelé le Nouvel An Amazigh - est un jour 
férié en Algérie, où les entreprises et les écoles sont fermées. Une décision 
présidentielle du 27 décembre 2017 qui fait de Yennayer un jour chômé et payé, 
fêté pour la première fois officiellement le 12 janvier 2018.
Yennayer est le jour de l'an du calendrier agraire utilisé depuis l'Antiquité 
par les Berbères à travers l'Afrique du Nord. Fêté selon les régions du 12 au 14 
janvier de chaque année.
Un couscous berbère traditionnel aux légumes secs sera préparé pour le repas du 
réveillon amazighe. Selon les conditions matérielles des familles, il sera fait du 
mieux pour préparer des plats traditionnels. 
Les repas partagés sont des occasions de transmission de la culture ainsi que 
celles de se souhaiter des vœux de prospérité. Yennayer continue d’ être un 
symbole de partage, d'hospitalité, de protection de l'environnement et de la 
nature qui honore la terre.
Dans ses locaux de répétitions d’El Biar, la compagnie théâtrale El Bahdja 
avait préparé un après-midi festif et gourmand avec pâtisseries, fruits secs, 
boissons, danses et musique en invitant largement leurs amis, les amis des amis 
et les visiteurs de la maison diocésaine. « Un temps de vivre-ensemble » selon 
Azzedine Larfaoui, le metteur en scène de la troupe.

Vie en Societé
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« Yennayer fait partie des fêtes nationales algériennes. Avec la 
compagnie, nous étions impatients de partager cette joie avec tous.  
C’est également une chance de montrer nos traditions à d’autres 
qui ne les connaissent pas et ne pas savourer ce temps de manière 
isolée ». Djamel ▪

Monique Perret
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a la rencontre de MustaPHa 
boucetta

Mustapha Boucetta de fer et 
d’inspiration. 
Ce n'est pas offert à tout un chacun d'être 
accueilli par Boumbara l'hippopotame 
qui ouvrait l'exposition de Mustapha 
Boucetta. 
Il s'en suivait, dans le grand espace de 
la salle Baya du Palais de la culture, 
l'arche de Noë de l'artiste et un grand 
panorama de peintures. 
Sculpteur, peintre plasticien hors 
normes, hors passage par les initiations 
d'une école des beaux-arts : un 
autodidacte. 
Il y a beaucoup d'humilité chez 
Mustapha Boucetta qui accueille avec 
émotion son titre d'artiste.  Recyclage 
de matériaux ou plutôt longévité qui 
leur serait accordée, ce qui sort des 
mains de l'artiste, de l'imprévu, et de ses 
pensées dans les nuages est magistral.  
Sculptures. Des arbres, baobabs 
sublimés, notamment, c'est vrai qu'il 
faut aimer les arbres.  Des amphibiens, 
des oiseaux, des poissons, faisant dire 
à son ami l’artiste plasticien, Rachid 

Culture
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Nacib " C'est un enfant de Bab el Oued qui a grandi avec la mer à ses pieds, une 
proximité à laquelle il rend hommage". 
Un grand nombre de peintures sur autant de papiers et couleurs travaillées. Nous 
ne sommes pas rassasiés d'un seul tour de la galerie. Il fallait un autre pour saisir 
les messages de cette installation, si messages il y avait.  
L’artiste qui a terminé son mois d’exposition au palais de la culture serait preneur 
d’un lieu d’exposition abrité pour ses réalisations, n’hésitez pas à le contacter 
en cas de propositions, ce sera assurément une rencontre pleine de - très bonnes 
- surprises ▪

Monique Perret 
Photos janvier 2024
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exPosition du Père lucien

Album personnel : « Arrêts sur image et reconnaissance de formes » 

Lucien Descoffres nous a proposé fin décembre au CCU tout proche de 
l’archevêché, un parcours de photographies de pays et de lieux qu’il a parcourus 
(Saint-Denis, Port-Bouc, Colombie…). Egalement des personnes rencontrées et 
d’inspirants cris sur des murs.  

Pour les visiteurs, la première rencontre 
avant celle de l’accrochage décortiquer 
est avec l’artiste- photographe qui 
nous livre comment il est « tombé dans 
la marmite » de la photographie grâce 
à son grand-père et un heureux prix 
remporté d’un concours et lintérêt pour 
la photographie qui a suivi…. pour le 
grand plaisir du public que nous avons 
rejoint. 
Félicitations Père Lucien ! L’exposition 
part pour le centre Amel de Mascara ▪  
Pour parler de l’exposition et proposer un 
accrochage : lucien.descoffres@orange.fr
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au reVoir francesca !

La journée de la vie consacrée du 2 février a été l’occasion de dire au revoir à 
Francesca Spina après plus de 5 années vécues en Algérie et dans notre diocèse.
Reçue dans l’Ordre des Vierges consacrées de l’Archidiocèse de Florence le 
21 novembre dernier, Francesca est habitée d’un souhait profond de vivre sa 
consécration en terre d’Algérie. Ces années n’ont pas permis pour le moment de 
donner forme concrète à ce désir.
Nous savons que la prière de Francesca accompagnera la vie de notre Église, et 
nous continuerons à confier au Seigneur son chemin ▪  

                                                                 + fr. Jean-Paul Vesco op

Abbaye St Miniato al Monte – Florence 
21 novembre 2023
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agenda
MARS 2024
1er - Vendredi Récollection de Carême (9h00 à la Basilique Notre-Dame 

d'Afrique
02 - Samedi Formation aux techniques rédactionnelles de presse à la 

Maison Diocésaine (proposée par l'équipe communication auprès 
du Conseil pastoral)

07 - 08 Week-end des femmes (Maison Bensmen)
15 - Vendredi Récollection Diocésaine de la jeunesse

Maison Bensmen - pour les francophones
Paroisse Tizi Ouzou - pour les anglophones

19 - Mardi Solennité de Saint Joseph - Messe à la Cathédrale Sacré-Cœur 
à 17h30

21 - Jeudi Ftour (Maison Diocésaine)
27 - Mercredi saint Presbyterium (journée)

Messe Chrismale (18h30 à la Cathédrale Sacré-Cœur)

AVRIL 2024
08 - Lundi Annonciation
12 - Vendredi Journée de la vie consacrée (Maison Diocésaine)
25 - 27 Week-end des familles (Maison Diocésaine)
30 - Mardi Fête de Notre-Dame d'Afrique (18h00 Messe à la Basilique)



" le carêMe est teMPs 
de conVersion et un 

teMPs de liberté  "
PaPe françois

bon carêMe, cHères lectrices 
et  lecteurs !


